
Región de Ñuble  
podrá administrar sus 
recursos recién en 2019

MAÑANA PRESIDENTA ENCABEZARÁ CEREMONIA DE PROMULGACIÓN DE LA LEY

La creación de la nueva región, la 
décimo sexta del país, implicará 
un nuevo ordenamiento adminis-
trativo y con él un incremento del 
gasto fiscal que asciende a los $16 

mil 831 millones anuales. 
También se consideran gastos 
por una vez por $2 mil 065 millo-
nes. La iniciativa legal contempla,  
además, diversas disposiciones 

relacionadas con plantas de per-
sonal en los servicios administra-
tivos de los gobiernos regionales, 
del servicio de Gobierno Interior 
y del Ministerio Público, definien-

do composición, cargos y remu-
neraciones, entre otros puntos. 
Pero recién en enero de 2019 la 
futura región contará con recur-
sos propios.

Administración implicará un gasto fiscal adicional de $16.831 millones anuales.
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Talcahuano invita 
a nueva cicletada 
familiar nocturna 
Actividad tendrá un recorrido desde el 
Casino Marina del Sol hasta el sector 
La Poza.
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La mayor cantidad de deudas proviene del sector Retail, que concentra un 41% del total, seguido de la Banca, con un 30%. El valor promedio de 
las deudas impagas en Bío Bío es de $1.266.853. Tramo de edad con más deudas: 33 a 44 años.
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Eunacom
El Senador Navarro afirmó que, para terminar con la 

grave situación de las más de dos mil personas falleci-
das el año 2016 esperando una atención que nun-
ca llegó, hay que terminar con el Eunacom por 
ser un instrumento subjetivo, poco transpa-
rente y que en ocho años no ha cumplido con 
las expectativas generadas al momento de su 
creación. 

Por respeto a la opinión pública, me parece ne-
cesario puntualizar que este examen fue diseñado para 
otro propósito, que luego de una reglamentación minis-
terial cambió. En su origen, solamente pretendía evaluar 
los logros académicos de los recién egresados de las es-
cuelas de Medicina de Chile, para hacer ajustes y mejo-

ras a sus planes de estudio y mallas curriculares. Cuando 
se transformó en examen habilitante y casi simultánea-

mente se produjo la creciente llegada al país de mé-
dicos extranjeros, a Asofamech no le quedó otro 

camino que ceñirse a la ley, le guste o no. 
Este examen podrá tener algunas falencias 

necesarias de corregir, pero en ningún caso es 
poco confiable y creíble, y menos existe el propó-

sito de manipularlo para que médicos extranjeros 
no puedan trabajar en nuestro país. 

 
Dr. Jaime Contreras P. 
Decano Facultad de Medicina U. Andrés Bello 
Vicepresidente de Asofamech

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CHRISTIAN SCHMITZ 
Rector Ucsc

andres bayesta  @elinformantebio    
@DiarioConce: “Sename hace sus descargos por 
atraso de 5 años en uno de sus centros”/ O sea 
puras excusas y cero autocritica. Y quien se hace 
responsable por los atrasos?? Seguro que Moya... 
@sename_gobierno @rdiazworner

Padre de la Patria 
  
Señor Director: 

Este 20 de agosto, se conmemora 
el 239 aniversario del natalicio del 
Padre de la Patria, Bernardo 
O’Higgins Riquelme. 

Esta efeméride debe ser el mo-
mento oportuno para recordar los 
altos valores que lo llevaron a encau-
zar su lucha por la independencia de 
nuestro país. Esto se puede traducir 
en su acendrado patriotismo, idea-
les libertarios y sentido del honor y 
deber. 

O’Higgins es un hombre ejemplar 
para la ciudadanía chilena, ya que se 
evidencia en su persona un alto espí-
ritu cívico y consecuencia. Demos-
tró todo esto en el transcurso de su 
vida, tanto civil como militar, entre-
gó todo por la causa que consideró 
justa y honorable, la cual era que 
Chile fuera una nación libre, inde-
pendiente y soberana. 

Ejemplo de eso son las funciones 
que cumplio como alcalde de Chi-
llán, diputado por Los Ángeles, ge-
neral en jefe del Ejército patriota, Di-
rector Supremo de Chile. 

Fue un valiente guerrero que rom-
pió el cerco realista en la plaza de 
Rancagua, que logró el triunfo en 
Chacabuco y protagonizó el abrazo 
de Maipú con el general José de San 
Martín. 

Se caracterizó por ser un gran es-
tadista al afianzar los valores republi-
canos en Chile, esto por abolir los tí-
tulos de nobleza, por dictar dos cons-
tituciones durante su mandato. Se 
agrega a todo ello la creación de es-
cuelas públicas, las escuelas militar y 
naval, del cementerio general, etc. 

Chile le ha hecho justicia al erigir-
le en su nombre calles, avenidas, pla-
zas, parques y monumentos. Se han 
hecho libros, poemas sobre él. Con 

razón la poetisa Gabriela Mistral lo 
llamo “el primero entre los chilenos”. 

 
Cristian Rodrigo Vera Vera 
Chillán Viejo 
 
Fascismo y lenguaje  
 
Señor Director: 

Hace unos días en Chartlottesvil-
le, EE.UU, hubo una marcha organi-
zada por racistas que terminó en un 
crudo y fatal enfrentamiento entre 
grupos neonazis, y un grupo de iz-
quierda radical conocido por atacar 
manifestantes (Berkley, Portland, 
etc.). Nazis contra leninistas (Anti-
fa). Ambos extremistas violentos. Lo 
peor de la izquierda contra lo peor 
de la derecha. Obviando el paralelo 
posible con la Republica de Weimar, 
quiero tocar una de las causas de la 
radicalización: el lenguaje.  

Desde que emergió Trump, se ha 
extremado y ridiculizado su discur-
so -y el pensamiento de sus votan-
tes- para poder atacarlo. Falacias de 
hombre de paja. Comenzaron eti-
quetándolo como racista o xenófo-

bo, pero después derechamente 
como nazi. Los falsarios medios 
convencionales (Mainstream me-
dia) y la oposición no esperaban que, 
en medio de esta crispación, emer-
gieran verdaderos nazis; quienes 
ahora se sentían incluidos en la dere-
cha, la cual desde la segunda guerra 
los rechazaba. Al más puro estilo de 
“Pedrito y el lobo”, se llamó tantas ve-
ces “nazi” a quienes no eran nazis 
que cuando aparecieron verdaderos 
nazis, nadie reaccionó hasta que la 
violencia política quitó una vida. La 
palabra nazi, por su abuso, perdió su 
poder de denuncia.  

Es inevitable advertir el paralelo 
con nuestro país. La ligereza en el 
uso de la palabra fascista -o “facho”- 
podría generar un efecto similar en 
el escenario de la tensión nacionalis-
ta que ha generado la inmigración, 
que ya comienza a materializarse en 
el surgimiento de grupos identita-
rios, como “Acción Identitaria”. Para 
combatir eventuales fascistas -“Anti-
fas” de izquierda o racistas en la de-
recha-, necesitamos que las pala-
bras vuelvan a ser utilizadas correc-

tamente. No cometamos su error, 
no le abramos la puerta al fascismo, 
ni de izquierda ni de derecha. 

 
Cristobal Diaz Guitart. 
Pdte. J. UDI Concepción 
 
Reflexiones sobre la vejez  
 
Señor Director: 

Días atrás participé en una cena 
de despedida a una compañera que 
se pensionaba luego de un largo pe-
ríodo de trabajo. Fui con la idea de 
pasar un grato momento junto a va-
rios compañeros y pensando que en 
algún tiempo la misma escena ten-
dré que repetirla pero…. siendo yo el 
homenajeado. 

Nuestra amiga, como una forma 
de manifestar su agradecimiento, 
nos dirigió algunas palabras y entre 
ellas hubo algunas que me hicieron 
reflexionar. Dijo: “ahora estoy solo 
preocupada de ver cómo voy a lle-
nar mi vida; me di cuenta de que en 
casa todos tienen sus cosas que ha-
cer y no les puedo quebrar sus ruti-
nas”.  En sus palabras sentí que que-

ría mostrarnos que, de alguna ma-
nera, aún es una mujer vital, llena de 
vida, con esperanzas, anhelos, de-
seos de hacer cosas,  pero con temo-
res, miedo a sucumbir en el “nada 
que hacer”, angustia de dormirse 
para despertar mañana sintiéndose 
sola, vacía, sin un propósito. Me pre-
gunté, ¿cuántos de nosotros pasare-
mos por lo mismo? 

Valoré entonces lo que hoy hago y 
tengo; alabé mis pasatiempos, agra-
decí la familia que tengo y que, estoy 
cierto, me acompañará en mi futuro 
nuevo recorrido por la vida. 

Chile está envejeciendo. La En-
cuesta Casen 2013 señala que 
2.885.157 personas en nuestro país 
son adultos mayores y paulatina-
mente vamos en aumento. Somos 
testigos de que no es mucho lo que 
se puede ofrecer hoy al adulto ma-
yor sano. Programas recreativos los 
hay por doquier, pero las personas 
no solo quieren recrearse sino que 
también necesitan sentirse útiles y 
vitales. Es efectivo que los cuidados 
nutricionales en boga, la farmacolo-
gía y los diversos programas de cui-
dados al adulto mayor han ido con-
tribuyendo a “mantener cierta cali-
dad de vida”, pero también es 
importante la salud que no se ve, 
que solo se percibe, me refiero a la 
salud del alma, aquella que te hace 
sentir acompañado no porque estás 
enfermo sino porque se te quiere, se 
te valora, se te necesita.  

Más allá de las pensiones, las per-
sonas como tal requieren del reco-
nocimiento de las capacidades que 
aún conservan y que, en alguna par-
te de la vida, tienen cabida. 

 
Juan Ignacio Acevedo Vidal  
Terapeuta Ocupacional y 
Académico de Terapia Ocupacional 
Universidad San Sebastián

Esta semana, el requerimien-
to de inconstitucionalidad con-
tra el proyecto de despenaliza-
ción del aborto en tres causales, 
interpuesto por diputados de 
Chile Vamos, fue declarado ad-
misible por el Tribunal Consti-
tucional. Más allá de los cálcu-
los políticos que apuntan a que 
la ley se concrete, será de gran 
interés seguir la reflexión que se 
haga en esta instancia, respec-
to a la defensa de un derecho 
primordial para toda persona: 
el derecho a la vida. 

Sin duda que los escenarios 
que se abordan en este proyec-
to de ley son momentos suma-
mente dolorosos para una fami-
lia entera, y en especial para la 
mujer: el riesgo de vida de la 
madre, la inviabilidad del feto y 
la violación. El riesgo de vida y 
la inviabilidad fetal, envuelven 
la devastadora realidad de la 
posible o inminente pérdida de 
un hijo o hija soñados, y el em-
barazo por una violación, un 
trauma para toda la vida. Más 
allá de la discusión de este pro-
yecto, estas situaciones deben 
ser consideradas en los progra-

complejas y difíciles, como su-
cede con las tres causales, dar-
le vida y humanidad al feto su-
pera nuestra capacidad de 
aceptación y entrega. Y enton-
ces la sociedad responde aco-
modando el discurso, buscando 
argumentos sin sustento bioló-
gico, para señalar que su vida no 
se inicia en la fecundación o 
que su inviabilidad no le hace 
ser poseedor de la categoría de 
persona.  

Apelamos al Estado y a los le-
gisladores para que atiendan a 
esa vida. Que no solo se piense 
en evitar el riesgo de vida de la 
madre, sino que se propenda 
también a la protección de la 
vida del que está por nacer, ha-
ciendo uso de los avances en 
salud, incluso respecto de aquel 
niño que padece un diagnósti-
co poco auspicioso, y de aquel 
niño fruto de un embarazo no 
deseado. Protección que se 
otorga sin aborto y con siste-
mas de salud, apoyo y acompa-
ñamiento eficientes, altamente 
profesionalizados, fortalecidos 
y renovados para familias, pa-
dres y menores.

despenalización –más bien le-
galización- del aborto en tres 
causales; sino también con la 
falta de cobertura de salud res-
pecto de eventos anteriores al 
nacimiento. 

Ello implica no considerar al 
feto como un ser humano; acto 
discriminatorio, contrario a la 
biología y a las convenciones, 
que, lamentablemente, ha pasa-
do a formar parte del lenguaje 
normal. En efecto, cuando el 
feto es un niño o niña deseado, 
se habla de ellos como “hijos”, 
pero en las situaciones más 

mas de apoyo psicológico y de 
salud para todas las familias y, 
en especial, para los sectores 
más vulnerables, porque hasta 
ahora, la iniciativa legal y el Es-
tado no se han pronunciado en 
esta materia. 

Pero es también preocupan-
te que la “solución” afecte a 
quien no tiene voz para defen-
derse: aquél a quien han nega-
do sus derechos a pesar de su 
evidente existencia en el vientre 
materno. Téngase presente ade-
más que su derecho a la vida no 
solo se ve conculcado con la 

Jack Leonard: La floresta en Hualpén o los 
Cóndores, parecen ahumadero de jureles. cero con-
ciencia de la gente, y el gasto en leña no es tan dife-
rente al gas o electrico.

Ley de aborto, apoyo 
a la vida y a la familia

“Hay una marcada tendencia hacia mejorar la per-
cepción en el futuro. Eso tal vez responda a que se está 
acercando una visión de que cambia el gobierno. Hay 
elecciones en el futuro, en que marca una tendencia 
importante”, Eduardo Abuauad, pdte. de Irade.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l país ha mostrado 
con justificado orgu-
llo sus cifras relativas 
a la cobertura de la 
educación superior, 
se menciona sobre el 

particular argumentos robustos, 
como la cantidad de jóvenes que en 
sus familias son los primeros en in-
gresar a ese nivel educativo- más de 
16 mil jóvenes, el 42% del total de 
alumnos que ingresó este año a las 
universidades tradicionales- por 
otra parte, y con igual justicia, se 
menciona que no hace demasiado 
el número de estudiantes universi-
tarios representaba un uno por 
ciento de la población juvenil, com-
parando con sobre el millón de es-
tudiantes de la actualidad, así, 
mientras que en el año 2006 había 
668.532 alumnos en la educación 
superior, el año pasado se contabi-
lizaban 1.161.222 jóvenes matricu-
lados. Son buenas cifras, pero cifras 
que plantean desafíos aún pen-
dientes. 

El desafío principal para que ta-
maño esfuerzo sea útil, es que sea en 
realidad una oportunidad de movi-
lidad social, que exista en el merca-
do posiciones para ser ocupadas 
por estos flamantes profesionales, 
es por eso que resulta intranquiliza-
dor  y al mismo tiempo desafiante, 
salir al paso a los problemas propios 
del alto desempleo e informalidad 
laboral en los jóvenes. 

Efectivamente, en el reciente II 
Encuentro de Jóvenes de la Alianza 
del Pacífico se señala que según la 
información de la Organización In-
ternacional del Trabajo (OIT), el 
desempleo juvenil en América La-
tina subió a 18,3 por ciento, una si-
tuación descrita por el director re-
gional de la organización como dra-
mática, por lo cual resulta urgente 
tomar medidas, ya que la tasa de de-
sempleo es la más alta en más de 
una década,  tras escalar más de 3 
puntos porcentuales.  Hace más de 
diez años que no se registraba una 
tasa de desempleo juvenil tan ele-

vada. En este momento, 40 por cien-
to de los desempleados son jóvenes. 

En el escenario latinoamerica-
no hay unos 114 millones de jóve-
nes en edad de trabajar, de los cua-
les un poco menos de la mitad, 
unos 54 millones, participan de la 
fuerza laboral, según los datos de-
mográficos más recientes.  Es decir, 
un potencial enorme que no tiene 
el aprovechamiento que sería de-
seable y necesario para el desarro-
llo, como resultado de las malas 
condiciones laborales.  

En razón de lo anterior, la OIT 
hizo un llamado a invertir en los jó-
venes para buscar solución a este 
problema, representado por 9,9 mi-
llones de personas de América La-
tina, entre 15 y 24 años de edad, 
que buscan trabajo sin conseguir-
lo,  además de un desempleo que tri-
plica al de los adultos. Los jóvenes 
deben enfrentar una tasa de infor-
malidad más alta, estimada en 56 
por ciento en promedio para la Re-
gión, de esa manera más de la mi-
tad de los empleos disponibles para 
los jóvenes son en estas condicio-
nes, una informalidad que implica 
malas condiciones de trabajo, sin 
protección ni derechos, con bajos 
salarios y baja productividad.  

Ante esta realidad, se estima que 
unos 20 millones de jóvenes en la 
Región no estudian ni trabajan, de-
bido en gran parte a la frustración 
y el desaliento por la falta de opor-
tunidades en el mercado laboral. 
Crear estas oportunidades es el de-
safío pendiente, al mismo tiempo 
que someter a escrutinio severo las 
ofertas en educación superior y téc-
nico profesional, ya que necesaria-
mente debe haber una sintonía en-
tre la educación superior y las de-
mandas del mercado, con las 
debidas consideraciones a la ten-
dencias futuras, so pena de estar 
preparando jóvenes para un futuro 
que ha dejado de existir.

La OIT pide invertir 

en los jóvenes, para 

buscar solución a 

este problema, 

representado por 

 9,9 millones de 

personas de 

América Latina, 

entre 15 y 24 años de 

edad, que buscan 

trabajo sin 

conseguirlo,  

además de un 

desempleo que 

triplica al de los 

adultos. 

EN EL TINTERO

 Para el resto del pueblo, en 
los baños públicos que po-
dían acoger a varios miles de 
personas, las cosas eran 
como se puede imaginar, 
agua sucia con el aceite de los 
masajes, o con los recubri-
mientos de desaseo de los 
usuarios, que no se bañaban 
con suficiente frecuencia, o la 
riesgosa situación de conta-
gios de difícil detalle,  con el 

ruido ensordecedor de los 
pregoneros, mi-

croempresarios 
de variopinta ca-
tadura,  con 

nada de privaci-
dad y riesgo de que-

darse sin ropa, ya que 
no todos tenían recursos 
para dejar a alguien vigilan-
do en esa turbamulta. 

Por eso es que si hubiera la 
oportunidad de viajar en el 
tiempo, sería preferible, a me-
nos que tengamos llegada en 
las altas esferas, abstenerse 
de tamaña experiencia y no 
mirar en menos nuestra mo-
desta ducha cotidiana, aún 
sin esclavos para que nos en-
jabonen la espalda. 

 
                    PROCOPIO

Los sobrevalorados 
baños romanos

CIELOMOTO

Los baños romanos, las ter-
mas, gozan de espectacular 
prestigio histórico, enormes 
palacios, construidos por da-
divosos emperadores para su 
mayor glorificación, donde 
los ciudadanos mataban el 
tiempo. A  la entrada había un 
Apodypterium, una habita-
ción donde los bañistas deja-
ban sus ropas. Había un ban-
co corrido y en la pared unas 
hornacinas sin puertas, 
donde se deposita-
ban las ropas y los 
objetos persona-
les, que queda-
ban vigilados por 
un esclavo. 

Había agua caliente, 
en el Caldarium, fría en el Fri-
gidarium y un Tepidarium: 
habitación de temperatura 
tibia, que preparaba al ba-
ñista para el primero, sin sen-
tir que lo estuvieran cocinan-
do vivo. Hasta ahí vamos 
bien, sin embargo, lamenta-
blemente, no era así para 
todo el mundo,  todo lo ante-
rior funcionaba óptimamen-
te en las instalaciones priva-
das de los magnates, con es-
clavos para todo, incluyendo 
limpieza y cambio de agua. 

Alto desempleo  
e informalidad  
laboral de los jóvenes
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Los presidentes regionales de PAIS, Renzo 
Galgani, y del PRO, Hernán Pino, confirmaron 
ayer que ambas colectividades competirán 
juntas en las próximas elecciones parlamen-
tarias y de consejeros regionales (cores). La in-
formación a nivel nacional se conocerá hoy, 

junto con la inscripción de los candidatos, 
que también fueron informados por los diri-
gentes. En el Distrito 20, el PRO contará con 
cinco cartas (Pino y Roberto Francesconi, dos 
de ellos), mientras que PAIS tendrá cuatro 
(Galgani y Viviana Navarro, entre ellos). 

PAIS y el PRO confirman lista juntos y presentan cartas

ROMILIO PASMIÑO G.

El proyecto ingresó al 
Congreso el 1 de septiembre 
de 2015 y fue aprobado y 
despacahado para su 
promulgación el 12 de julio 
de este año.

Casi dos años  
de tramitación

La nueva región tendrá a 
Chillán como capital y 
contará con tres provincias, 
Diguillín, Itata y Punilla.

Chillán capital y 
tres provincias

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un día antes del tradicional des-
file que conmemora el Natalicio del 
Bernardo O’Higgins, en Chillán Vie-
jo, la Presidenta Michelle Bachelet 
estará en el territorio para encabe-
zar la ceremonia que oficializará 
la creación de la Región de Ñuble, 
un largo anhelo de los habitantes de 
la actual provincia. Si bien no exis-
te una confirmación oficial, lo más 
seguro es que la Jefa de Estado en-
cabece la actividad que se realiza-
rá en la Casa del Deporte de Chillán, 
en horas de la tarde.  

La creación de la nueva región, la 
décimo sexta del país, implicará un 
nuevo ordenamiento administrati-
vo y con él un incremento del gas-
to fiscal que asciende a los $16 mil 
831 millones anuales. También se 
consideran gastos por una vez por 
$2 mil 065 millones. 

a través del Fondo Nacional de De-
sarrollo Regional (Fndr), ello con-
siderando que Ñuble comenzará a 
funcionar como región, a partir 
de agosto de 2018. 

En este punto, cabe precisar, que 
quien estará a cargo de la adminis-
tración y pago de recursos (por 
obras que se estén desarrollando), 
entre agosto y diciembre de 2018, 
será la actual administración del 
Bío Bío. Recién en enero de 2019, la 
futura región contará, no sólo con 
recursos propios, sino también se 
les hará entrega de la cartera de 
proyectos que a esa fecha estén 
siendo ejecutados y/o financiados. 

Para 2018, el Gobierno Regional  
ha apostado por recursos que al-
canzan los $150 mil millones.

AGENCIA UNO

Carlos, Ñiquén, Coihueco, San Fa-
bián y San Nicolás. Su capital será 
la ciudad de San Carlos.  

Itata, en tanto, considerará Qui-
rihue, Cobquecura, Ninhue, 
Trehuaco, Coelemu, Portezuelo y 
Ránquil. Su capital será la ciudad 
de Quirihue. 

 
A partir de 2018 

Cabe precisar que el sábado, se 
espera, el nombramiento del dele-
gado presidencial (cuyo nombre 
estaría definido). Aunque como es-
tablece en la ley, el funcionamien-
to de la región como tal iniciará en 
agosto de 2018, tiempo a contar del 
cual ejercerá un intendente regio-
nale y los gobernadores de las tres 
futuras provincias. 

Una de las dudas que surgen 
con el creación del nuevo territo-
rio tiene que ver con los recursos 
que recibirá la Región del Bío Bío 

La iniciativa legal contempla, 
además, diversas disposiciones re-
lacionadas con plantas de personal 
en los servicios administrativos de 
los gobiernos regionales, del servi-
cio de Gobierno Interior y del Mi-
nisterio Público, definiendo com-
posición, cargos y remuneraciones, 
entre otros puntos. Asimismo, se 
realizan los ajustes políticos-admi-
nistrativos de otras instituciones 
públicas, particularmente, de los 
tribunales de justicia y del Servicio 
Electoral (Servel). 

Respecto al ordenamiento del te-
rritorio, Chillán será capital regio-
nal y se crearán tres provincia Di-
guillín, Punilla e Itata. 

Diguillín comprenderá las comu-
nas de Chillán, Chillán Viejo, Qui-
llón, Bulnes, San Ignacio, El Car-
men, Pinto, Pemuco y Yungay. Su 
capital será la ciudad de Bulnes.  

Punilla estará integrado por San 

ESTE SÁBADO PRESIDENTA BACHELET ENCABEZARÁ CEREMONIA DE PROMULGACIÓN DE LA LEY 

Los efectos que generará en Bío Bío 
la creación de la nueva Región de Ñuble
La nueva administración territorial implicará un incremento en el gasto fiscal de $16 mil 831 
millones anuales. El nuevo territorio podrá administrar sus propios recursos recién en 2019.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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La candidatura de 
Jaime Tohá estará 
acompañada por el ex 
alcalde Gastón 
Saavedra y la ex 
Prodemu, Vania 
Salazar.

Distrito 20

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LLEGA AL BÍO BÍO TRAS SER CORE EN SANTIAGO

Fue en uno de los salones 
del Colegio de Profesores de 
Concepción, en que el ex in-
tendente de la Región del Bío 
Bío, Jaime Tohá, presentó, el 
pasado sábado, su candida-
tura a diputado por el distri-
to 20, en la que estará acom-
pañado por la ex directora 
de Prodemu, Vania Salazar, 
y el ex alcalde de Talcahua-
no, Gastón Saavedra. 

Tohá aceptó esta postula-
ción a raíz de lo que ocurre 
en la política en general, es-
pecialmente con lo que ocu-
rre en la Región. Ese día, ex-
presó a sus adherentes: 
“Aquí estamos y explicar qué 
es lo que queremos hacer 
por el bien de esta región y 
por este país, en donde la 
política está tan desprecia-
da. Yo no podía seguir como 
un espectador impasible 

Jaime Tohá y su 
crudo análisis  
de la política:  
“la Presidenta  
está sóla”

RAPHAEL SIERRA P.

El actual candidato a diputado por el nuevo distrito 
20 realizó una dura representación de la actualidad 
política y partidaria que se vive en el país.

ción de descrédito se debe a 
que los partidos políticos, 
“se están dejando llevar por 
lo particular, en vez de lo 
colectivo. Está primando, 
´el mi proyecto, mi parcela´ 
en vez de una visión colec-
tiva de las cosas”. Para con-
cretar su visión de región, se 
debe cambiar la forma de 
hacer política y pretende 
volver a juntar a los mismos 
que participaron en sus an-
teriores gestiones para con-
cretar el anhelo por una me-
jor región. 

El candidato cree que un 
reflejo de esta situación, es 
la soledad de la Presidenta 
Michelle Bachelet, “la sole-
dad de la Presidenta es una 
expresión de lo que ocurre 
en la coalición, en donde no 
hemos sabido leer la impor-
tancia y trascendencia de 
esas reformas, por lo que las 
diferencias no nos han ayu-
dado a trabajar de una ma-
nera solidaria. La Nueva Ma-
yoría no ha estado a la altu-
ra de la Presidenta y el 
Gobierno tampoco”. 

En relación a la ausencia 
en la lista de Clemira Pache-
co, Tohá, estima que “hay 
que respetar sus decisiones, 
ella se basa en una iniciati-
va legal para impedir que los 
diputados se reeligieran por 
más de dos periodos que ella 
presentó. Ella está siendo 
consecuente con lo que rea-
liza y es una persona valio-
sa y se valora la consecuen-
cia que está teniendo”. 

Tohá cree que la actitud 
que está teniendo la actual 
parlamentaria es necesaria 
para la actual política que se 
vive en el país, “la gente ve y 
aprecia cuando alguien es 
consecuente, y se aleja cuan-
do ve inconsistencias como 
las que se ven en la actuali-
dad”, sentenció.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Durante mi gestión como 
intendente construimos 
un sueño de región muy 
potente que hoy se vino a 
abajo”.

Jamie Tohá, candidato a diputado por 
el Distrito 20.

ante el descrédito de la po-
lítica, en donde la gente se-
pulta a los partidos”.  

La ex autoridad, conside-
ra que durante los últimos 
años en la zona, se ha des-
truido el proyecto de región 
que fue construido durante 
su administración Además, 
“durante mi gestión como 
intendente construimos un 
sueño de región muy poten-
te que hoy se vino a abajo”, 
dice apesadumbrado. 

Para Tohá, la actual situa-
AGENCIA UNO
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Paralización de 
advertencia

Desde el Colegio de 
Profesores informaron que 
las horas de clases perdidas 
hoy serán recuperadas. 

En total 18 comunas no 
adhirieron al paro. Entre 
ellas Chiguayante, Florida y 
Cabrero. 

Sólo adhesión parcial tuvo paro 
de advertencia del magisterio

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AYER MARCHARON POR EL CENTRO PENQUISTA

Mientras desde el magisterio cal-
culan en un 80% la adhesión regional 
al paro del gremio, desde la Seremi de 
Educación estiman que la cifra no su-
peró el 40%, con 334 establecimien-
tos municipales paralizados de un to-
tal de 893 existentes en el Bío Bío. 

Se trató, dijo el presidente del Co-
legio de Profesores a nivel regional, 
Boris Figueroa, de una paralización 
de advertencia que tuvo como prin-
cipal objetivo evitar la desmunici-
palización de los establecimientos 
educacionales de acuerdo a las con-
diciones que propone el proyecto de 
ley actualmente en trámite.  

Recientemente, además,  finalizó 
el trabajo de las mesas de diálogo 
entre el Gobierno y el Magisterio, sin 
embargo, explicó el dirigente, no 
hubo resultados. “No fue diálogo fue 
un monólogo”, acusó.  Esto implicó 
volver a poner sobre la mesa los te-
mas que marcaron las movilizacio-
nes del profesorado hace un año:  la 
deuda histórica y el agobio laboral.  

“El Gobierno se comprometió a 
hacer una reparación a la deuda his-
tórica y acaba de decir que no hay 
nada, cero, en temas de agobio ocu-
rre lo mismo, los profesores diferen-
ciales, los de párvulo tampoco exis-
ten posibilidades de que tengan ac-
ceso a la carrera como corresponde. 
Toda la planificación de esta reforma 
ha sido a ciegas, nos cambiaron el es-
cenario arbitrariamente, sin pregun-
tarnos absolutamente nada y ahora 
están haciendo lo mismo con la des-
municipalización”, se quejó. 

 
Daño a la educación 

Desde el Mineduc, el seremi del 
ramo, Sergio Camus, detalló que la 
adhesión a la paralización fue parcial 
y lamentó la posición asumida por el 
magisterio. “No corresponde dañar 
aún más la educación pública con 
una movilización que no tiene senti-
do y de la que no hay necesidad cuan-
do existen los mecanismos para al-
canzar los grados de convergencia 
para la construcción de políticas pú-
blicas”, manifestó la autoridad local. 

Pero para los profesores el mayor 
daño a la educación pública lo hace 
la nueva legislación que desmunici-
paliza a los establecimientos. “Se pri-
vatiza la educación y el trabajo de los 
profesores”, dijo. 

Para el seremi, en tanto, “hoy 
claramente el proyecto de  Nueva 
Educación Pública va avanzando 
y va a permitir terminar con la ad-
ministración municipal de los es-
tablecimientos educacionales re-
cuperándola para la centralidad 
del Estado a través de los servi-
cios locales de educación”. 

 
Judicialización 

Otro de los tópicos que marcaron 
la protesta de los profesores fue la 
deuda que se mantiene con el magis-
terio por el pago de diferentes recur-
sos, entre ellos la bonificación pro-
porcional que hoy tiene a buena par-
te de los municipios demandados 
por agrupaciones de profesores. 

Recientemente, además se produ-
jo la detención del alcalde de Bulnes 
por el endeudamiento con el profe-
sorado, lo que marcó un nuevo hito 
en este proceso de judicialización 
en que la justicia ha fallado varias ve-
ces en favor del gremio.  

uno de los dos establecimientos mu-
nicipales de este tipo que existen en 
Concepción, criticó el abandono en 
que se encuentran. “Somos un sector 
muy  invisibilizado dentro del sector 
educativo, no tenemos evaluación 
docente y queremos ser partícipes, 
no nos pagan mención ni nos llegan 
muchos recursos, tampoco material 
atinente para nuestros estudiantes. 
Nos sentimos vulnerables, invisibili-
zados”, lamentó.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Para el 31 de agosto está prevista la realización de asambleas y protestas 
callejeras en rechazo de la ley de desmunicipalización. 

El seremi de Educación fue enfáti-
co en señalar que las deudas existen-
tes a nivel de sistema municipal han 
sido abordadas a través de los Fon-
dos de Apoyo a la Educación Públi-
ca, “permitiendo a los municipios 
hacerse cargo con sus recursos pro-
pios de aquellas deudas judiciales, 
producto de la mala aplicación o de 
la mala administración al momento 
de hacerse cargo de los pagos a los 
profesores”. 

Camus agregó que la nueva legis-
lación se hace cargo de temas pen-
dientes con el profesorado. “Cuan-
do se produzca el traspaso, que en 

la Región del Bío Bío va a comen-
zar en 2019 con un territorio de 
anticipación, estos sistemas co-
munales tienen que estar sanea-
dos. Es decir, que debe acreditar 
que los profesores y profesoras ten-
gan sus remuneraciones al día, 
pero también saldadas las deudas 
judiciales”, comentó. 

  
Educación diferencial 

Otro de los ejes de la movilización 
fue la educación diferencial y  el re-
zago que ésta enfrenta. Valentina 
Zapata, profesora de educación es-
pecial  de la escuela Chile España, 

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Fiscalía Regional de Bío Bío nuevamen-
te pedirá agrupar causas en la investigación 
en contra de la ex isapre Masvida. Esta vez, 
la instancia será analizada por el 7° Juzgado 
de Garantía de Santiago, en donde se presen-
tó una querella de la Superintendencia de Sa-

lud, para que se de clare incompetente y sea 
otro tribunal que la analice. Recordemos 
que el persecutor quiere que la causa quede 
en Santiago y Concepción. 

Recordemos que se investigan cinco delitos, 
entre ellos estafa y negociación incompatible.

Fiscalía vuelve a agrupar investigación contra Masvida

ROMILIO PASMIÑO G.
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Demandas de los 
trabajadores

Aumento en horas de 
almuerzo, apoyo en 
capacitaciones y días 
administrativos. 

Aumento en un 9,5% 
de sueldo. La 
Fundación Teletón sólo 
ofrece 1.8%.

CLÍNICA SANATORO ALEMÁN

Se recupera menor 
trasplantado de hígado

Una recuperación lenta, 
pero que avanza con los días, 
ha tenido el pequeño Cris-
tian, de 11 años, que fue tras-
plantado hace ya seis días en 
la Clínica Sanatorio Alemán.  

El menor sufría una enfer-
medad crónica llamada 
atresia biliar y además una 
cirrosis hepática secunda-
ria, por lo que a los 28 días 
de vida debió ser operado, 
cirugíaque mejoró su cali-
dad de vida por un tiempo.  

El niño fue trasplanta-
do  con un  hígado de do-
nante adulto que debió ser 
segmentado.  

El doctor Franco Inno-
centi Castro, médico jefe de 
la Unidad de Trasplante de 
la Cínica Sanatorio Alemán, 
explicó que el menor ha te-
nido una evolución post 
operatoria correcta, “pero 
lenta, porque es una inter-
vención difícil y por las 
complicaciones que había 
tenido antes”. 

Agregó que el niño ha ex-
perimentado “una mejoría 
discreta, pero avanzando 
en la dirección correcta, y  se 
espera que sea desconecta-
do en 48 horas del ventila-
dor mecánico”. 

PDI detuvo a presunto autor de crimen 
de recepcionista de hotel en Lota

Con ampliación de plazo  
de detención hasta el domin-
go a las 9 horas quedó Dago-
berto Navarro Daza (20), el 
sujeto detenido por detecti-
ves de la Brigada de Homici-
dios (BH) de Concepción, 
acusado de ser el autor del 
crimen de Margarita Henrí-
quez Beltrán, de 48 años, 
quien trabajaba como recep-
cionista en el Hotel El Parque 
de Lota. 

 El asesinato ocurrió el 
pasado miércoles, cuando 
la víctima fue abordada en 
su lugar de trabajo por un 
sujeto, quien solicitó una 
habitación para pasar la no-
che, agrediéndola poste-
riormente. 

El fiscal jefe de Coronel, 
Carlos Palma, precisó que  

PDI VIII REPOL

“el imputado es una perso-
na que transitando por el 
lugar tuvo la intención ori-
ginal de robar, y en el mar-
co del robo, comete la viola-
ción y el homicidio”. 

La indagatoria de la PDI 

determinó que hay elemen-
tos robados en el sitio del su-
ceso, los cuales fueron en-
contrados en las vestimentas 
del requerido, los cuales lo 
vinculan directamente con 
el hecho investigado.

San Pedro se sumó a la 
primera huelga en Teletón

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PACIENTES SON ATENDIDOS POR NO SINDICALIZADOS 

Los profesionales insistieron en que sus 
demandas están relacionadas con la calidad de 
atención a las personas que allí se atienden. 

Calidad de vida de los tra-
bajadores y remuneraciones 
son los dos puntos en los 
que concentran sus deman-
das el Sindicato de Profesio-
nales de la Teletón, formado 
por médicos fisiatras, kine-
siólogos, terapeutas ocupa-
cionales, educadoras, psicó-
logos, asistentes sociales, fo-
noaudiólogos, enfermeras y 
protesistas. 

En la Región, los profesio-
nales también se adhirieron 
a la movilización, por lo que 
ayer no realizaron atención 
de pacientes en el centro de 
San Pedro de la Paz.  

Jaime Osorio, kinesiólogo y 
representante del sindicato 
de profesionales, explicó que  
en el centro hay 3 mil 500 pa-
cientes, y y que ellos son 30   
trabajadores sindicalizados y 
que representan a más del 
90% de los trabajadores.  

“Pedimos tener días para 
hacer nuestros trámites y no 
solo horas, además de apoyo 
para realizar capacitaciones, 
que ahora salen del bolsillo 
de los trabajadores”. Además, 
piden un aumento en los 
tiempos para almorzar, pues 
sólo tienen media hora, tras 
lo cual deben volver a aten-
der pacientes. 

En cuanto a los sueldos, 
precisó que en un principio 
exigían un 9,5% de aumen-
to, sin embargo la institu-
ción sólo ofreció 0,5%. Fi-
nalmente, la Fundación su-
bió su última oferta a 1,8% 
de reajuste. “Y eso es apenas 
10 mil pesos de aumento en 
promedio”.  

Osorio explicó que en nin-
gún momento han impedido 
la atención de pacientes, por-

que hay profesionales que no 
están sindicalizados y pue-
den realizar esas labores.  

“Nuestra postura es que se  

siga funcionando, no tene-
mos como objetivo cerrar 
puertas”, dijo Osorio, quien 
agregó que lo que piden son 
condiciones básicas para po-
der seguir entregando “el ser-
vicio de excelencia  que siem-
pre hemos dado y que se con-
sidere al trabajador como 
una inversión que hay que 
cuidar y no como un gasto”.  

En el centro se indicó que 
no podían entregar informa-
ción ya que las negociacio-
nes están concentradas en 
Santiago. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

ISIDORO VALENZUELA M.
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En distendida conversación con 
la prensa regional, la presidenta de 
la Asociación de Industriales Pes-
queros (Asipes), Macarena Cepe-
da, repasó los ejes de su gestión al 
mando de un gremio compuesto 
en su mayoría por hombres, al 
tiempo que abordó temáticas de la 
actualidad, como son la pesca ile-
gal, la Ley de Pesca y la sustenta-
bilidad de la actividad. 

Una de las prioridades para Asi-
pes ha sido hacer frente a la pes-
ca ilegal, ante información que 
avala la gran envergadura del pro-
blema con la merluza, y que está 
afectando también a Bío Bío con la 
sardina y anchoveta, el jurel y tam-
bién algas. 

“Cuando hablamos de pesca ile-
gal es porque realmente hoy esta-
mos con una preocupación en lo 
que es la sustentabilidad, en línea 
con los parámetros de la Ley de 
Pesca y a partir del trabajo de los 
comités científicos”. 

Lo anterior se ha ido plasmando 
con la concreción de algunas inicia-
tivas, resistidas por algunos, confe-
só, como lo es el Sello Azul, que ga-
rantiza la trazabilidad de los pro-
ductos y que está presente en las 
salas de venta ubicadas en Talca-
huano, Coronel y Tomé. 

Además, destacó el denomina-
do sistema Sides, que monitorea 
en línea las descargas pesqueras 
industriales, así como los destinos. 

Consultada por las lecciones que 
dejó el denominado “caso harina”, 
cuando hace dos años se incauta-
ron alrededor de 7.500 toneladas de 
harina de pescado ya que la em-
presa, Bahía Blanca, no pudo acre-
ditar el origen de las 35.000 tonela-
das de sardina y anchoveta que se 
usaron para procesar el producto, 
Macarena Cepeda aclaró de entra-
da que la empresa en cuestión ya no 
forma parte de Asipes. 

“En este tema hay que entender, 
primero, que la flota artesanal po-
see el 78% de la cuota  de sardina y 
anchoveta, y la industria el 22%. 
Por lo tanto, toda la producción de 
harina debe hacerse con abasteci-
miento artesanal. El problema que 
hay embarcaciones menores a 12 
metros o que no tienen tecnifica-
ción, y no están obligadas a ser cer-
tificadas por el Sernapesca. Enton-
ces se produce una recepción de 
abastecimiento que es declarada 
dos días después ante este servicio, 
y ahí se producen discrepancias 
porque no siempre se declara real-
mente todo. Y también hay menos 
control en ese abastecimiento”. 

En este contexto, explicó que 
el Sides, que es una declaración de 
transferencia voluntaria aceptada 
por los socios de Asipes, han lo-
grado tener un registro de todo lo 
que se descarga en las plantas, ar-
tesanales e industriales, de mane-
ra de llevar un control más trans-
parente del abastecimiento y sus 
diferentes destinos: consumo hu-
mano o harina. 

“También estamos haciendo ges-
tiones con Sernapesca para poder 
mejorar esa fiscalización, ya que 
su sistema de trazabilidad no per-
mite ingresar datos o realizar ob-
servaciones que no estén certifica-
dos por Intertek. La idea es generar 

una instancia en este sistema, don-
de podamos aportar con informa-
ción de desembarques y abasteci-
mientos, de manera de poder ir co-
tejando la información que recibe 
el Servicio y dar la voz de alarma si 
vemos que hay discrepancias en el 
abastecimiento”. 

La timonel de los industriales 
explicó que están muy preocupa-
dos por este tema, ya que les im-
pacta doblemente, porque si las  
plantas reciben abastecimiento 
irregular o ilegal, como el caso 
del llamado mote, se afecta la 
sustentabilidad, pero ade-
más la posibilidad del 
industrial exportador 

de poder fabricar una harina pre-
mium, y sacarle mejor precio a los 
productos procesados.  
Consumo humano 

Un fuerte trabajo de promoción 
de sus productos para consumo 
humano, jurel y jibia, está lideran-
do esta presidencia. 

“Los datos de Fundación Chile 
dicen que hoy en el país un adulto 
consume 13 kilos, y nuestra campa-
ña junto a Sonapesca, busca ele-
var en al menos un kilo por año 
este consumo”. 

Asipes ya inició un trabajo con al-
gunos restoranes, de manera de en-
señar nuevas recetas, firmar conve-
nios que garanticen un abasteci-
miento estable, de manera de ir 
escalando en este esfuerzo”. 

 
Ley de Pesca 

Macarena Cepeda recordó que 
el subsecretario de Pesca dijo que 
en octubre se ingresaría un pro-
yecto de modificación a la Ley 
de Pesca, cuando probablemen-

te se va a afectar la renovación 
de las licencias transables 

de pesca. 
“Sí apoyamos el 

mejoramiento de la 
ley, pero nos preo-
cupa la renova-
ción, porque son 
licencias transa-
bles de pesca que 
fueron asignadas 
en base a dere-
chos históricos de 
captura. Estos 
eran indefinidos y 
la industria decide 
transarlos con una 
duración de 20 

años renovables su-
jeto al cumplimiento 

de condiciones. Si 
ahora nos limitan esa 

renovación, limita el 
desarrollo de la pesca 

industrial a largo plazo, 
porque no se puede pro-

yectar operacionalmente. 
Además, hoy estamos certi-

ficando pesquerías como la 
del jurel, pero siempre pen-

sando en el largo plazo. Se com-
plicarían también las relaciones 
comerciales, ya que los merca-
dos internacionales son muy exi-

gentes con sus proveedores, en el 
sentido de contar con los permi-
sos a largo plazo y las certificacio-
nes”, planteó.

“Nos preocupa el tema 
de la renovación de las 
licencias transables”

OPINIONES
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MACARENA CEPEDA GODOY, PRESIDENTA DE ASIPES:

La ejecutiva aseguró que 
apoyan la revisión de 
la Ley de Pesca, y 
explicó los ejes de 
su gestión 
centrados en la 
sustentabilidad.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.111,05

COMMODITIES 

+0,01% Igpa 25.510,82 +0,04%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,96 Cobre (US$/libra)$2,93
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $47,09

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.581,81
Dólar Observado $645,29 Euro $757,57

13
kilos de pescado consume un adulto en 
el país, según cifras de Fundación Chile.

1
kilo de pescado más al año es la meta 
Asipes-Sonapesca y su campaña para 
subir el consumo.
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DESDE LOS $ 20 MIL

Muchos emprendimientos par-
ten por resolver un problema per-
sonal y  Portal Heridas está dentro 
de este grupo.  

Hace unos años María Jesús Sala-
zar y Paulina Aguilar necesitaban 
cuidar a una familiar y se dieron 
cuenta que ofrecer servicios domici-
liarios especializados podría ser una 
gran idea en Concepción. 

De apoco afinaron los detalles y 
se lanzaron al mercado en el 2016 
en www.portalheridas.cl. Hoy,  
desde los $20 mil quien necesite 
del cuidado de un adulto mayor, 
puede tener a disposición una en-
fermera, una técnico en enferme-
ría o un kinesiólogo. 

 “No sólo tratamos adultos mayo-
res. También enfermos postrados, 
pacientes recién operados que re-
quieren de cuidados especiales”, ex-
plica la representante comercial, Ma-
ría Jesús Salazar. 

Adelantó que próximamente ten-
drán cuidadoras de lactantes y niños. 
“Son enfermeras capacitadas para 
el cuidado infantil”. 

Los valores, eso sí, varían. “Parten 
en los $ 20 mil y pueden llegar hasta 
los $35 mil diarios o más, dependien-
do. Sube en los festivos, los fines de 
semana y en la noche. En los días de 
semana se queda dentro de  los $20 
mil”, detalla Salazar. 

El portal tiene la ventaja de ser 
distribuidor de BSN Medical, que 
cuenta con insumos de alta gama. 

Portal Heridas  
ofrece cuidado de abuelitos,   
bebés y enfermos a domicilio

PORTAL HERIDAS

La representante comercial, María Jesús Salazar, garantiza 
que el staff  de profesionales es altamente calificado.

Finalmente, higiene personal. 
En tanto, los kinesiólogos brindan 

kinesioterapia respiratoria y neuro-
lógica, especial para adultos mayo-
res, entre otras. 

Actualmente, trabajan con Fona-
sa y están haciendo los trámites para 
atender con isapre. “La idea nuestra 
es reducir los costos hospitalarios 
con reembolsos paliativos domici-
liarios”, enfatiza María Jesús Salazar. 

- Esto nace por un tema per-
sonal. 

- Mira estamos de la mano con 
Comercial Monguelen, que lleva 15 
años en el rubro. Trabaja con las clí-
nicas y hospitales de Chile. Vende 
hace más de 10 años a las clínicas 
de acá.  Mi tía es minusválida. Ha-
bía que pedir ayuda para trasladar-
la y nos dimos cuenta de la necesi-
dad del adulto mayor, de hacer cu-
raciones a domicilios. De ahí nace 
asociarme con Paulina. 

- ¿Cómo ha sido la respuesta? 
- Bien, nos va bien. La competen-

cia no es mucha. Hay otras dos que 
hacen lo mismo. Nosotros ofrece-
mos mejores precios y nos adapta-
mos mejor. De apoco nos hemos 
hecho conocidos en Concepción. 
Brindamos un buen servicio. Traba-
jamos con profesionales y todas 
nuestras tens, por ejemplo, están 
capacitadas con curso de cuidados 
avanzados de heridas.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

“Somos los únicos que traemos un 
parche especial, el  Cutimed Sorbact 
Gel, que cuenta con derivado de tela 
de araña.  Hemos sanado heridas va-
ricosas con pacientes que llevan 
años. Es un parche caro, pero vale la 
pena. Lo que hace es absorber las 
bacterias. Es muy bueno”, asegura. 

 
 Altamente capacitados 

Salazar resalta que cuentan con 
una decena de profesionales alta-
mente capacitados y elegidos ri-
gurosamente.  

Paulina Aguilar,  directora de enfer-
mería del portal, encabeza un equi-
po  de 10 Tens y paramédicos. Igual-
mente cuenta con dos kinesiólogos. 

La enfermera está entrenada para 
instalación y cambios de sondas, cu-
ración de pie diabético, ulceras vari-
cosas, escaras, quemaduras y para 
tratamiento de post operaciones. 

Las técnicas en enfermería  
(tens), por su parte, se enfocan en 
cuidados a domicilio las 24 horas 
si así se requiere. Pueden realizar 
desde tratamientos intramuscu-
lares y subcutáneos; medición de 
glicemia; tratamiento de insulina; 
alimentación por boca o sonda. 

Insumos para cuidar 
a las mascotas
En www.portalheridas.cl  se pueden 
encontrar parches especiales para 
sanar heridas de animales.
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PPAA

HACIENDA PATAGONIA fue el marco para el encuentro.

Una de cada 3 personas mayores 
de 18 años tiene deuda morosa

Pesquera Landes organizó 
una cena en el restaurant Ha-
cienda Patagonia para reco-
nocer a quienes encabezan 
las organizaciones  vecinales 
y sociales de Talcahuano con 
quienes sostiene una perma-
nente relación. La actividad 
fue encabezada por Jorge Ver-
gara, subgerente de Adminis-
tración y Finanzas y contó 
con la presencia de represen-

Pesquera Landes reconoce labor de dirigentes
sa y comunidad lo que ya es 
muy destacable, pero que la 
pesquera lo siga mantenien-
do y realice esfuerzos por 
mantener la relación directa 
y transparente que tiene no 
sólo con sus vecinos directos, 
sino con Talcahuano, se 
transforma en un modelo a 
seguir”, manifestó Maritza 
Vergara, dirigente de Talca-
huano.

tantes de la Unión Comunal 
de Juntas de Vecinos de Tal-
cahuano; dirigentes de El Mo-
rro, Los Bloques, Libertad, 
Simons, Gaete y directivos de 
los sindicatos de Pescadores 
El Morro; Algueras de Talca-
huano y Centros de Adulto 
Mayor y Madres del mismo 
sector.  

“Landes fue pionera en este 
tipo de relación entre empre-
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EL 35% DE LOS DEUDORES MOROSOS TIENE SOLO UN IMPAGO

Una de cada tres personas 
mayores de 18 años presenta 
deuda morosa durante el se-
gundo trimestre de 2017, se-
gún indica el “XVII Informe de 
Deuda Morosa a junio de 2017”, 
que elabora la Escuela de Inge-
niería Comercial de la Univer-
sidad San Sebastián con infor-
mación de Equifax y datos de 
georreferenciación proporcio-
nados por Mapcity, en el que 
además se concluye que el 35% 
de los deudores morosos tiene 
sólo una cuota sin pagar. 

De acuerdo al informe, la Re-
gión del Bío Bío registra poco 
más de 500 mil deudores moro-
sos y una mora promedio de 
1.266.853 pesos, lo que implica 
un 9% de aumento respecto del 
último año. La mora promedio 
más alta está en Antofagasta 
con $1.987.881, experimentan-
do un crecimiento de 15% res-
pecto a junio de 2016. 

“La tasa de crecimiento de 
los deudores con impagos 
disminuyó en este informe 
respecto de los doce meses 
anteriores, probablemente 
porque durante este periodo 
han existido políticas más 
restrictivas para otorgar cré-
ditos a las personas, y ade-
más se ha manifestado el 
efecto del tope de la tasa má-
xima convencional”, explica 
Hugo Lavados, rector de la 
Universidad San Sebastián y 
ex ministro de Economía. 

ARCHIVO

Mayor cantidad de deudas morosas provienen del sector Retail, que concentra 
un 41% del total de deudas, seguido de la Banca, con un 30%.

que perciben pensión básica 
solidaria (PBS), la mora pro-
medio creció en 9%, lo que con-
trasta con el indicador a igual 
período del año pasado, donde 
se registraba una leve baja. 

 En cuanto a los extranjeros 
este grupo alcanza una mora 
promedio de $2.288.968, supe-
rando ampliamente la mora to-
tal nacional ($1.484.210) y 
manteniendo la tendencia del 
trimestre anterior donde al-
canzó los $2.279.590. En este 
segmento, las personas con im-
pagos se encuentran principal-
mente en la Banca (41%), y el 
Retail (29%). (SM)

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sin embargo, al analizar la 
mora según los montos de deu-
da, se observa que las mayores 
cifras se encuentran en la Ban-
ca (56%) y  en el Retail (19%). 

 En cuanto a las brechas de 
género, se establece que la 
mora promedio de los hom-
bres es de $1.986.420, prácti-
camente el doble que las muje-
res, que alcanza $1.007.367. El 
sondeo muestra también que el 
endeudamiento femenino pro-
viene principalmente del Re-
tail, con un 42%, en tanto que la 
Banca representa un 26%. 

En el caso de los adultos ma-
yores la morosidad continúa 
al alza con una tasa del 11,3%. 
La mora promedio en el seg-
mento de 60 años y más, dupli-
ca el ingreso promedio obser-

 Por otra parte, el informe 
revela que la mayor cantidad 
de deudas morosas provienen 

del sector Retail, que concentra 
un 41% del total de deudas, se-
guido de la Banca, con un 30%. 

10°
posición a nivel nacional ocupa 
la Región del Bío Bío, con un 
valor mora promedio de 
$1.266.853. 

30-44
años es el tramo de edad que 
presenta la mayor deuda, con un 
total de 1.657.825.

vado en la última encuesta Ca-
sen. Entre los adultos mayores 
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Planeta No despide LP 
debut con fans locales 
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MAÑANA POR PARTIDA DOBLE EN ARTISTAS DEL ACERO

La banda penquista cierra el ciclo de 
promoción de “Odio” en Concepción. 

Han pasado varios meses 
desde que la banda Planeta 
No estuviera en suelo pen-
quista. Un regreso a la tierra 
natal que tenía que tener al-
gún ingrediente especial. 

El trío local, radicado en 
Santiago, vuelve a la zona 
para bajar la cortina promo-
cional de su álbum debut 
“Odio” (2015), concierto que 
mañana será por partida do-
ble -19.00 y 21.00 horas- en 
Artistas del Acero y que fue-
ron bautizados como “Odio 
el odio”. 

“La idea era restarse un 
tiempo de tocar en la zona, 
para volver y hacer nuestros 
teatros o espacios propios, 
aunque sean pequeños 
como Artistas del Acero. 
Tendremos nuestra propia 
propuesta escénica y con un 
show más largo, el cual será 
replicado. Vamos a mostrar 
lo que no hemos podido”, 
apuntó Gonzalo García, voz 
y guitarra de la banda. 

En este último aspecto, el 
músico profundizó que “hay 
canciones nuevas que aún 
no están grabadas de forma 
oficial. Probaremos en es-
tos conciertos un tema nue-
vo y otro antiguo a ver cómo 
resulta, un repertorio inter-
calado que repetiremos la 
próxima semana en el Bar 
Loreto de Santiago”. 

La banda, que fuera de 

García está conformada por  
Camilo Molina (bajo) y Juan 
Pablo Garín (batería), ade-
más de los músicos de apo-
yo en vivo Pablo Acuña y 
Américo Silva, gracias a su 
larga duración recorrió par-
te de España, Costa Rica,  
México, Estados Unidos y 
Perú, presentándose en im-
portantes espacios.  

“Aprendimos mucho de 
esos escenarios, por lo que 
ahora queremos lucirnos en 
ellos, y creemos que pode-
mos hacerlo. Es puro oficio 
y nos hacía falta el tocar más 
en vivo”, señaló el cantante. 

Entre los escenarios en los 
que estuvieron se destaca el 
festival REC, al cual “sería 
bonito volver, ya que hemos 
aprendido mucho”. 

El valor de las entradas 
para “Odio el odio” es de 
$4.000 general y $2.000 estu-
diantes y convenios. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Teatro Regional 
convoca a 
artistas para su 
programación

Desde ayer se encuentran 
disponibles las bases para 
ser parte de la parrilla pro-
gramática 2018 del Teatro 
Regional del Bío Bío. 

El llamado, cuyos detalles 
se encuentran disponibles 
en www.teatroregionaldel-
biobio.cl, va dirigido a las 
compañías regionales en las 
disciplinas de música, dan-
za y teatro, cuyos trabajos 
podrán presentarse en la 
sala de cámara del espacio, 
que tiene como capacidad 
250 butacas. 

Las postulaciones serán 
recibidas hasta el 30 de sep-
tiembre (17.00 horas). Intere-
sados enviar antecedentes y 
ficha al correo c2018@tea-
troregionaldelbiobio.cl 
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Celebración 
día de Suiza 2017

La Colectividad Suiza de Con-
cepción, celebró su 726º aniversa-
rio con una cena en el Club 
Concepción, evento que 
se realizó en el salón de la 
chimenea y que inició 
con el saludo de la pre-
sidenta de Suiza, Do-
ris Leuthard, quien 
se dirigió a los sui-
zos que están en el 
extranjero. 

JENNY SAUTEREL y Marta Marchessi.FRANCISCO LITSCHI, Helga Renner y Rolando Petermann.KATIA 
NEIER y 
Christian 
Latsague.

JUAN CARLOS MAY, Odali Valenzuela, Juan Carlos May Jr y Eduardo Bugmann.

LUISA 
BODEVIN, 
María Jose 
Torres y Gladys 
Bodevin.

NILZA MÜLCHIE y Dely 
Mülchie.

DIEGO, 
Benjamín y 

Agustín 
Hammersley.

EDUARDO 
BUGMANN, 

Cristóbal 
Vilches y 

Karen May.

ARISTIDES BODEVIN, Johanna Bodevin y Vicente Faure. FANNY, Sergio y Valeska Petermann.

Sociales
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19 jugadores integran la lista de “extranjeros” 
que dio a conocer ayer el técnico de la selec-
ción, Juan Antonio Pizzi, con miras a los en-
cuentros clasificatorios con Paraguay y Boli-
via, de fin de mes e inicios de septiembre. 

Y en la nómina, la gran sorpresa fue el defen-

sor local Osvaldo González, jugador actual-
mente en el Toluca mexicano, quien vuelve a 
la “Roja” tras casi tres años ausente de las con-
vocatorias. 

Resta conocer los nominados del torneo lo-
cal, que se anunciarán tras la quinta fecha.

Osvaldo González vuelve a estar en una nómina

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CARLOS LAMPE YA SE ALISTA PARA LAS CLASIFICATORIAS CON BOLIVIA
Se acerca una nueva doble fe-

cha de las clasificatorias sudame-
ricanas y en Huachipato ya inicia-
ron el proceso. Esto, porque hasta 
las oficinas de la institución side-
rúrgica ya llegaron las citaciones 
de Carlos Lampe para Bolivia y de 
Yeferson Soteldo para Venezuela. 

Y es el portero quien tendrá una 
doble fecha especial, porque luego 
de visitar a Perú, con su selección 
recibirán a Chile en La Paz, en me-
dio de la determinación del Tribu-
nal Arbitral del Deporte (TAS) por 
la sanción que recibieron por la 
mala inscripción del defensor ar-
gentino nacionalizado boliviano, 
Nelson Cabrera. 

“Siempre me da mucha ilusión 
defender a mi país, y por ello hay 
que seguir mostrando un alza en 
el juego. Quedan cuatro fechas, y 
uno las quiere jugar para sacar la 
mayor cantidad de puntos posi-
bles y tratar así de dejar lo más 
arriba posible a Bolivia”, comen-
tó ayer el portero del acero, res-
pecto a una nueva convocatoria 
en su selección. 

Para Lampe, lo que determine 
el TAS no influirá en lo que pue-
dan hacer en la cancha los distin-
tos seleccionados. “Esta decisión 
no hará diferencia deportiva para 
Bolivia. Nosotros tenemos que 
pensar en el próximo Mundial y 
hacer lo posible en lo que queda 
de estas clasificatorias. Ahora, 
esos cuatro puntos nos ayuda-

“Decisión del TAS  
no hará diferencias  
deportivas para Bolivia”

rían a escalar un par de posicio-
nes y sería lindo que los puedan 
de volver”, manifestó, argumen-
tando también que “nosotros 
pensamos en nuestro rendimien-
to. Lo que más importa es que 
estos dos partidos sean buenos 
para deportivamente”. 

La ilusión de Lampe está tam-
bién en el alza futbolística que 
siente ha mostrado Bolivia en las 
últimas jornadas de las clasifica-
torias. “Hemos ido mejorando y 
lo demostramos. Tenemos que 
seguir plasmando eso en la can-
cha”, precisó. 

Por otra parte, tomando en 
cuenta los últimos antecedentes, 
el arquero boliviano espera un par-
tido parejo ante la “Roja”. “Con 
Chile siempre los partidos han 
sido parejos desde el 2-2 en Co-
quimbo, después en la Copa Cen-
tenario que nos ganan en el des-
cuento con un penal que no era, y 
luego el empate en Santiago. Chi-
le es un equipo que te da placer 
verlo jugar, porque lo hacen bien, 
presionan mucho”, manifestó. 

De todas maneras, reconoce 
también los malos resultados que 
han tenido ante Chile en los últi-

mos juegos disputados en la altu-
ra de Bolivia. “En La Paz es otra 
cosa, porque a ellos les ha ido muy 
bien. De hecho, ahora tiene varios 
jugadores en México, aclimatados 
a estas condiciones. Será un lindo 
partido para jugar”, indicó. 

 
Primero el transición 

Antes de integrarse a la selec-
ción de Bolivia, Carlos Lampe 
tendrá tres partidos más con 
Huachipato, toda vez que se me-
dirán con la Universidad de Chi-
le este domingo en Santiago, con 
la Universidad Católica por Copa 

AGENCIA UNO

El guardameta es uno de los dos seleccionados que tiene 
Huachipato para las próximas clasificatorias, y enfrentará 
a la “Roja”. “Con Chile han sido partidos parejos”, sostuvo.

Chile el miércoles, y el próximo fin 
de semana con la Unión Españo-
la en casa. 

Por ello, para Lampe la primera 
preocupación es el duelo ante los 
azules. “Es el actual campeón, con 
jugadores de mucha jerarquía. 
Ambos equipos presionamos y tra-
tamos de jugar, por lo que espera-
mos hacer un partido entretenido, 
con ocasiones y goles”, comentó. 

Eso sí, Lampe espera que como 
equipo esperan sostener la racha 
positiva de la última temporada 
ante los dirigidos de Ángel Gui-
llermo Hoyos. “En el último año 
con la Universidad de Chile no he-
mos perdido, empatamos allá y 
ganamos acá, así que queremos 
seguir con esa racha”, puntualizó 
el guardameta boliviano.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del Señor nuestra querida madre, suegra, abuelita y bi-
sabuelita. Sra. 
 

MAGNA MORA GODOY 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral sera hoy, despues de una misa  a las 10:00 Hrs en la Parroquia San 
Agustin (Castellon 284, Concepcion), saliendo el cortejo al Cementerio Parque 
San Pedro. 
 
 Familias:  San Martin Mora ; Muñoz Mora ;  
                       Gonzalez San Martin ; Carrasco San Martin. 
 
Concepcion, 18 de Agosto de 2017.

CLASIFICADOS

 AVISO
En causa C-2365-2017 , sobre cuidado personal y en subsidio  
modificación de régimen comunicacional, de este Tribunal Familia 
Concepción, ubicado Castellón N°432, Concepción, cita audiencia 
parientes de Mía Pascale Amaya Guerrero, fecha nacimiento 17 de 
abril de 2014, para día 4 de septiembre de 2017 a las 08:30 Hrs. en 
este Tribunal. Ministro de Fe.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una buena oportunidad para dis-
frutar del deporte al aire libre. Ma-
ñana, desde las 21 horas, se realiza-
rá una nueva cicletada nocturna 
en Talcahuano, cita organizada por  
la municipalidad del puerto en con-
junto con el Consejo Local de De-
portes y Recreación. 

 El punto de partida será el Casi-
no Marina del Sol, a las 20 horas. 
Allí, se revisará el estado de bicicle-
tas  y el número de inscritos, y tam-
bién habrá una zumba a modo de 
entrada en calor para todos los par-
ticipantes. Y luego, cerca de las 21 
horas, se comenzará el recorrido 
que tendrá como destino final el 
sector La Poza. 

Los organizadores indicaron que 
el trayecto está adaptado para todo 
público, y que dispondrán de ali-
mentos saludables e hidratación 
para quienes tomen parte de esta 
actividad, que tiene un marcado 
carácter familiar.  

 Yesenia Muñoz, presidenta del 
club Ciclismo en Ruta Talcahuano, 
señaló que esta cicletada nocturna 
-la cuarta que se realiza en la comu-
na- tiene un cariz especial por en-
marcarse dentro de una celebra-
ción que se lleva adelante en el 
puerto. Además, indicó que espe-
ran tener un buen número de par-
ticipantes, como ha ocurrido en las 
versiones pasadas.  

“En Talcahuano estamos cele-
brando el Mes de la Juventud y no-
sotros quisimos sumarnos a estos 
festejos con una nueva cicletada 
nocturna aprovechando la gran ci-

clovía con que cuenta la ciudad. 
Esperamos cerca de 400 partici-
pantes, para los que tenemos algu-
nos premios y sorpresas que va-
mos a sortear. La idea es pasar una 
excelente jornada en torno al de-
porte, la vida sana y seguir estre-
chando lazos entre la comunidad”.  

Los  interesados  pueden obte-
ner más información del evento 
gratuito, e inscribirse para tomar 
parte de la cita, en la página de 
Facebook “Ciclismo en Ruta Talca-
huano”. Sin embargo, quien no rea-
lice este proceso también podrá 
participar, pues el llamado es a to-
dos quienes se atrevan a asistir 
con un buen casco, ropa reflec-
tante y bicicleta con luces, para 
mayor seguridad.  

Como es habitual, todo el recorri-
do será resguardado por  personal 
de Carabineros, a modo de evitar 
cualquier tipo de inconveniente 
que pudiera producirse en el cami-
no. También habrá apoyo de Bom-
beros, Defensa Civil y se contará 
con una ambulancia.  

COLODYR TALCAHUANO 

MAÑANA SE REALIZARÁ CICLETADA NOCTURNA

Talcahuano invita a 
pedalear de noche
Actividad, que tiene inscripción gratuita, tendrá un recorrido 
desde el Casino Marina del Sol hasta el sector La Poza. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Interesados pueden encon-
trar cómo inscribirse en 
“Ciclismo en Ruta 
Talcahuano”, en Facebook. 

Convocatoria  
aún está abierta

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468 local 11

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. B. O’Higgins 2334 local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

9/11 6/9
LOS ÁNGELES

6/13
SANTIAGO

7/10
CHILLÁN5/12

RANCAGUA

7/11
TALCA

8/12
ANGOL

7/11
TEMUCO

6/10
P. MONTT

8/11
SÁBADO

4/12
DOMINGO

5/12
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Elena / Nelly




	18.08 Conce-1 LT (18_51)-Conce
	18.08 Conce-Conce-1
	18.08 Conce-Conce--2
	18.08 Conce-Conce--3
	18.08 Conce-Conce--4
	18.08 Conce-Conce--5
	18.08 Conce-Conce--6
	18.08 Conce-Conce--7
	18.08 Conce-Conce--8
	18.08 Conce-Conce--9
	18.08 Conce-Conce--10
	18.08 Conce-Conce--11
	18.08 Conce-Conce--12
	18.08 Conce-Conce--13
	18.08 Conce-Conce--14
	18.08 Conce-Conce--15
	18.08 Conce-Conce--16

